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INFORMACIÓN CONGRESO 

 
Este martes se entrega Presupuesto 2024 al Congreso del Estado: Luis Navarro 
El secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro, dio a conocer que este martes 21 
de noviembre, el Gobierno de Michoacán presentará al Congreso del Estado el Presupuesto 
de Ingresos y Egresos 2024, que contempla un monto de 95 mil 471 millones 978 mil 325 
pesos, dentro de un marco realista, equilibrado, transparente, justo y sin déficit. Manifestó 
que la administración que encabeza el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, cumplirá 
puntualmente, como lo marca la legislación estatal, con la entrega del paquete económico 
2024, el cual ya se encuentra preparado en versiones digital e impresa con el propósito de 
que la LXXV Legislatura lo reciba para su análisis, discusión y, en su caso, aprobación. A 
diferencia de otras gestiones del pasado reciente, que entregaban un paquete económico 
y posteriormente, casi al finalizar el año, mandaban alcances con cambios al presupuesto, 
con el consecuente apresuramiento que propiciaba una aprobación con escenarios poco 
claros. 
 
Buscan de 2 a 9 años de prisión en delitos forestales específicos 
En el Congreso del Estado buscan establecer de dos a nueve años de prisión en delitos 
forestales específicos mediante una reforma al Código Penal que promueve la petista 
Mayela Salas. En la iniciativa la legisladora considera crucial abordar el robo de tierra en 
materia forestal desde una perspectiva ambiental regulando una sanción penal tendiente a 
la conservación de los ecosistemas forestales. Los suelos forestales –explica en la 
propuesta- son vitales para el equilibrio ecológico del planeta ya que actúan como 
sumideros de carbono, ayudan a regular el clima, mantienen la biodiversidad y protegen los 
recursos hídricos. 
 
Pide Stasple incremento de 25% a salarios, prestaciones y compensaciones  
Un incremento del 25 por ciento directo al salario, a las prestaciones y a la compensación, 
acordó demandar al Congreso del Estado, la asamblea general del Sindicato de 
Trabajadores al Servicio del Poder Legislativo (Stasple). En asamblea, los trabajadores 
instruyeron a sus representantes para que presenten los emplazamientos de huelga, uno 
por revisión salarial y otro por la revisión del Contrato Colectivo de Trabajo y, en esta 
ocasión son alrededor de 45 cláusulas las que se pretenden actualizar. El secretario general 
del gremio, Rogelio Andrade, informó que la revisión contractual incluye la petición de bases 
para los trabajadores, las cuales se negocian de manera bilateral con la parte patronal y, 
de acuerdo con el convenio, se otorgan al sindicato las mismas que se autoriza la patronal. 
 
Fundamental, conocer que violencia vicaria no tiene género  
Érika Magaña es una ciudadana de Indaparapeo que con una iniciativa de ley que presentó 
les recuerda a los diputados que las mujeres no solo son víctimas, sino que también ejercen 
violencia, sobre todo la vicaria, apenas reconocida en el Código Penal el pasado 16 de 
febrero. Es crucial reconocer que tanto hombres como mujeres pueden ser perpetradores 
de este tipo de violencia que lastima a los niños exponiéndolos a la violencia entre adultos, 
sobre todo en casos de separación o divorcio, indica en su propuesta. Considera 
fundamental entender que la violencia vicaria no tiene género, tanto hombres como mujeres 
pueden ejercerla y ambos deben asumir la responsabilidad de proteger y salvaguardar el 
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bienestar de sus hijos por lo que es necesario que las leyes y políticas reflejen la realidad. 
 
Infraestructura, la mayor necesidad de las escuelas en Apatzingán: Fany Arreola 
La diputada de la Representación Parlamentaria del Congreso de Michoacán, Fany Arreola 
Pichardo, reconoció la infraestructura de las escuelas como la necesidad más urgente en 
Apatzingán. La diputada mencionó en esta materia las necesidades más notorias en las 
instituciones educativas: Los techos de los salones, algunos de ellos a punto de colapsar y 
que generan riesgo para los alumnos. Los baños, algunos que tiene hasta 40 años desde 
que se construyeron la escuela, y que se podrían considerar obsoletos 
 
Solo se realizarán 5 de las 11 obras multianuales autorizadas al Gobierno de 
Michoacán 
De las 11 obras multianuales que fueron autorizadas por el Congreso de Michoacán al 
gobierno del estado, solo cinco se llevarán a cabo, indicó, la diputada local Guadalupe Díaz 
Chagolla, quien alertó de los riesgos que se corren de no cumplir con las empresas que ya 
tienen licitaciones, por la baja de recursos al estado. La diputada refirió que de las 11 obras 
previstas en este paquete con una inversión de 9 mil millones de pesos, el metrobús, el 
Bulevar Jiquilpan-Sahuayo, distribuidor vial del Mercado de Abastos,  brecha de 
Apatzingán-Tepalcatepec-Colima, no se realizarán, aunque fueron autorizadas por el 
Congreso de Michoacán. Expresó su preocupación por que no se pueda cumplir el 
compromiso con las empresas que se les asignaron los 9 mil millones de pesos, al señalar 
que este presupuesto que va a llegar en el 2024 a Michoacán es de las dimensiones del de 
2008 y hay muchos recortes, por lo que se tendrá que ver cuánto se le asigna al tema de 
obra pública. 
 
Incrementa repatriación de menores michoacanos que cruzan solos a EU  
Pese a que las instituciones estatales carecen de un padrón certero de niños y adolescentes 
que viajan a Estados Unidos sin compañía, este fenómeno va en ascenso, ya que por los 
reportes del Instituto Nacional de Migración (INM) sobre la repatriación de los menores, 
éstas pasaron de 147 en 2019 a 678 en 2022. De acuerdo con el reporte del INM, el año 
pasado fueron repatriados 24 mil 955 niños, de los cuales 4.5 por ciento son michoacanos 
y del total, cinco mil cinco infantes y adolescentes iban acompañados y 19 mil 950 intentaron 
cruzar la frontera solos, y de estos el 3.4 son michoacanos. El reporte indica que por la 
frontera de Tijuana intentaban cruzar cuatro mil 890, por Mexicali mil 161, por Nogales 
cuatro mil 867, por Ciudad Juárez tres mil 514, por Piedras Negras mil 469, por nuevo 
Laredo dos mil 705, por Reynosa dos mil 253 y por Matamoros mil 391. Es por ello que la 
diputada Adriana Hernández urgió a la firma de convenios con los gobiernos de los estados 
de estas ciudades fronterizas, ya que a la fecha el Gobierno de Michoacán únicamente ha 
firmado convenio con el Gobierno de Baja California para que se pudiera dar seguimiento 
a los infantes y adolescentes deportados.  
 
Sería Estado responsable de resarcir delitos cometidos por servidores  
El Estado será el responsable de resarcir a las víctimas de un delito cuando sea cometido 
por un servidor público y que actúe a título oficial, de prosperar la iniciativa presentada por 
la diputada Gloria Tapia. En teoría, su propuesta no tiene obstáculo alguno ya que solo se 
trata de una armonización de la Ley de Víctima con la Ley General en la materia y la de 
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Responsabilidad Patrimonial, adicionando un párrafo a la Ley de Víctimas. Planteó también 
una reforma al artículo 21 de dicha Ley para que a las víctimas que lo requieran se les 
proporcione un traductor o intérprete según su nacionalidad, idioma, lengua o condición de 
discapacidad.  
 
Analizan retirar licencia a quienes vendan alcohol y tabaco a menores  
Ante el incremento del consumo de alcohol y tabaco entre menores de edad, en el Congreso 
del Estado analiza la propuesta de retirar la licencia municipal a los establecimientos 
comerciales desde la primera ocasión en que vendan estos productos a niños y 
adolescentes. Actualmente, la Ley contra las adicciones prevé la pérdida irrevocable de 
licencia municipal para los establecimientos comerciales que sean reincidentes en la venta 
de alcohol o tabaco a menores de edad. De acuerdo con la iniciativa presentada por la 
diputada Liz Hernández, México está desfasado en cuanto a datos sobre adicciones, ya 
que el Gobierno de la 4T no realizó la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol 
y Tabaco que se realizaba cada 5 años y que se tenía que hacer en 2022, alegando falta 
de presupuesto. 
 
Boletines: 
 
Garantiza Congreso pluralidad y respeto en decisiones de la 75 Legislatura 
 
Ofrece Mayela Salas, nuevos talleres y cursos en su Casa de Enlace 
 
Legislamos para los michoacanos, se aprobó el 50% de descuento en licencias; 
Erendira Isauro 
 
Se inscribe María de la Luz Núñez al Proceso Interno de Selección de la Candidatura 
a la Senaduría. 

 
INFORMACIÓN POLÍTICA 

 
Se requiere pericia y humildad para conformar alianza: Julieta Gallardo  
Pericia y humildad es lo que se requiere para que los dirigentes nacionales y estatales de 
los partidos Revolucionario Institucional, Acción Nacional y de la Revolución Democrática 
puedan llegar a un buen acuerdo y se pueda conformar la alianza entre los tres partidos, 
afirmó la diputada Julieta Gallardo. La coordinadora del grupo parlamentario del PRD en el 
Congreso del Estado señaló que requiere mucha sensibilidad para reconocer dónde tienen 
fortalezas y dónde no porque su partido tiene fortalezas y mayor estructura territorial que el 
PAN y al PRI ya no le ha ido muy bien. 
 
Urge mayor compromiso social para erradicar la violencia contra las mujeres: Andrea 
Villanueva 
Una de las mejores soluciones a los problemas de violencia que enfrenta nuestro país y 
nuestro estado, radica en la atención y prevención de la violencia en todas sus formas en 
contra de las mujeres, aseguró la diputada Andrea Villanueva Cano. Lo anterior, en el 
marco de la conferencia “Es tiempo de las mujeres”, impartida por la senadora Kenia López 
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Rabadán a invitación expresa de la Secretaría de Promoción Política de la Mujer del Comité 
Directivo Estatal del PAN. 
 
Es sano que candidaturas para la 4T sean definidas en lo nacional 
Es sano que las candidaturas que abanderará la 4T tanto en lo federal como en lo local, 
sean definidas en lo nacional, considera el diputado petista Reyes Galindo Pedraza. 
Entrevistado a propósito de la desventaja que representa para los petistas en lo electoral, 
la guerra intestina que se vive actualmente al interior de Morena en Michoacán, partido con 
el que caminarán de manera conjunta a la par del PVEM, el legislador apuntó que para las 
desavenencias, las convocatorias al menos de rojos y guindas prevén una solución. 
 
En alianza partidista PRI, PAN y PRD deben agotar el diálogo: Adriana Hernández 
Para la diputada local, Adriana Hernández Íñiguez, la alianza en Michoacán entre PRI, PAN 
y PRD todavía no está rota y se puede recuperar, no obstante, los tres partidos políticos y 
sus dirigencias deberán agotar el diálogo para volverlo realidad. La legisladora reconoció 
que la votación del PAN por el nuevo auditor superior del estado sí lastimó a la coalición 
tripartidista, tema que deberá también discutirse en una mesa entre las dirigencias. 
 
Torres Piña, factor de unidad rumbo al Senado: Víctor Zurita 
Carlos Torres Piña es el aspirante más fuerte rumbo al Senado de la República debido a 
que ha logrado promover la unidad partidista en Michoacán, reconoció el diputado local, 
Víctor Hugo Zurita Ortiz. Al respecto, recordó que en la ruta que inició el ex secretario de 
gobierno por la conformación de Comités de Defensa de la 4T en Michoacán, ha logrado 
sumar a prácticamente una cuarta parte de los alcaldes de Michoacán emanados de 
diferentes fuerzas políticas, así como diputados locales, líderes del partido y a la militancia 
en general. 
 
Aprueba INE integración de sus Consejos Distritales en Michoacán 
El IEM aprobó la integración de sus Consejos Distritales que operarán en Michoacán para 
la organización y desarrollo de las elecciones presidenciales y para las cámaras Alta y Baja 
del Congreso de la Unión el 2 de junio próximo. La aprobación no estuvo ajena de 
señalamientos, ya que la representación de Morena ante el Consejo Local, señaló los 
nombres de María Guadalupe Ramos García y Salvador González Sánchez, por 
presuntamente militar en el PRD y PAN respectivamente, y estar previstos como consejeros 
suplentes para el distrito 06 y 09.  
 
Torres Piña recibe respaldo de sindicatos de educación para afianzar el Senado 
El Frente Estatal de Sindicatos de Educación Media Superior y Superior (Fesems) irá con 
Carlos Torres Piña y Giulianna Bugarini rumbo al Senado de la República, y participará 
también en la creación de estructuras de defensa de la Cuarta Transformación en 
Michoacán. Así lo acordó el dirigente de dicho bloque sindical, Armando García Leal, luego 
de convocar a una reunión entre sus representados y el promotor de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación, Carlos Torres Piña, quien agradeció el respaldo del 
gremio para garantizar la continuidad de la 4T en 2024.  
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En Lázaro Cárdenas reconocen a Raúl Morón e Itzé Camacho como los únicos 
perfiles que van a garantizar el plan C de la #4T en Michoacán 
Al destacar su valor histórico en el desarrollo de la izquierda mexicana y su potencial para 
el crecimiento económico del estado, Raúl Morón Orozco e Itzé Camacho, recibieron el 
respaldo de la militancia morenista de Lázaro Cárdenas en su aspiracióna contender por la 
candidatura al Senado por Morena, hecho que quedó de manifiesto en el encuentro 
celebrado este domingo, como parte de su gira en Defensa de los Valores de la 4T. Raúl 
Morón Orozco señaló que dicho municipio se ha caracterizado por ser un bastión de la 
izquierda, por lo que llamó a los presentes a jugar de nueva cuenta ese papel trascendental, 
que permita un avance contundente hacia la consolidación de la transformación. 
 
Sheimbaum, mujer de izquierda que construirá segundo piso de 4T: Reginaldo 
Sandoval 
En el PT no tenemos duda de que, la oficialmente precandidata única de la Coalición Juntos 
Seguimos Haciendo Historia, Claudia Sheimbaum Pardo, será quien cristalice la 
construcción del segundo piso de la 4T. Lo anterior después de que Sheinbaum Pardo diera 
a conocer la visión de gobierno de cara a la construcción de país 2024-2030. En este marco 
el Comisionado Político Nacional, Reginaldo Sandoval Flores, afirmó que la continuidad 
está garantizada con la aspirante a la Presidencia de la República. 
 
Sheinbaum dará continuidad a la 4T con un proyecto humanista de nación: JP Celis 
El dirigente de Morena en Michoacán, Juan Pablo Celis Silva, resaltó los 17 puntos 
propuestos por Claudia Sheinbaum para dar continuidad al proceso de transformación. 
Durante su registro ante Morena, la exjefa de Gobierno compartió los sueños que tiene para 
que continúe la transformación del país; no obstante, recordó que aún no está en tiempos 
de realizar propuestas electorales. 
 
En Uruapan, nos organizamos y estamos firmes para defender la esperanza: 
Giulianna Bugarini 
Hoy las y los uruapenses, sin distinción de género, edad o filiación política, se sumaron por 
voluntad propia a los Comités en Defensa de la Cuarta Transformación, quienes serán las 
y los encargados de difundir los logros del presidente Andrés Manuel López Obrador, y 
dejarán de lado la pasividad ciudadana, sentenció Giulianna Bugarini Torres, consejera 
Nacional de Morena. “Morena revitaliza la participación del pueblo a través de la 
conformación de estos Comités de la Cuarta Transformación en Uruapan, porque el pueblo 
sí se involucra en todas las actividades de política social en apoyo de la construcción de 
una sociedad comprometida con la justicia y la equidad”, señaló la morenista en su mensaje. 
 
Este será el método del PRI Michoacán para definir sus candidaturas 2024  
Una Comisión para la Postulación será el método que implementará el PRI en Michoacán 
para elegir a sus candidatos y candidatas a diputaciones y planillas de ayuntamientos. La 
Comisión para la Postulación es un órgano temporal, conformado por siete integrantes, fue 
aprobado por el Consejo Político Estatal; este órgano será presidido por Berenice Álvarez, 
cercana al presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Guillermo Valencia.  
 
Aspirantes al Senado opinan sobre la apertura de Morena al partido y a candidaturas 
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En la antesala de la definición de candidatos a cargos públicos federales y la realización de 
las encuestas de Morena, aspirantes a la coordinación por el Senado de la 
República coincidieron en la abrir la posibilidad de abrir las puertas de Movimiento de 
Regeneración Nacional a diferentes perfiles, no obstante, algunas de ellas consideraron, el 
partido debe ser más precavido en su accesibilidad e incluso, privilegiar los perfiles de 
orígenes y raíces obradoristas. Morena como un proyecto incluyente Cuestionadas 
por MIMORELIA.COM, Fabiola Alanís Sámano y Giulianna Bugarini Torres, definieron a 
Morena como un proyecto incluyente, e instrumento de lucha para todos.  
 
PVEM respetará si Morena y PT candidatean a Rodrigo Vallejo 
El Partido Verde Ecologista de México (PVEM), respetará la decisión de sus 
aliados, Morena y el Partido del Trabajo (PT), si estos le otorgan la candidatura por el distrito 
local X de Morelia a Rodrigo Vallejo Mora, hijo del ex gobernador priísta, Fausto Vallejo 
Figueroa. El dirigente estatal del PVEM en Michoacán, Ernesto Núñez Aguilar, recordó que 
el distrito X le estaría correspondiendo a Morena, no obstante, si el partido guinda apoya la 
propuesta del PT de que sea "El Gerber" quien encabece las boletas, "el verde" lo 
respetará, pese a no ser un personaje que su instituto político visualice como candidato. 
 
Unidad en Morena Michoacán es “salvable”, asevera Fabiola Alanís 
Las diferencias públicas existentes al interior de Morena son de forma pero no de contenido, 
por lo que es “perfectamente salvable” la unidad en Michoacán para afrontar el compromiso 
electoral que avanza, consideró Fabiola Alanís Sámano, aspirante a la candidatura al 
Senado por este partido en Michoacán. La consigna de la coordinadora nacional de la 
defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, es cerrar filas alrededor del 
proyecto. 

 
INFORMACIÓN DE GOBIERNO 

 
Bedolla y miles de michoacanos disfrutan desfile por el 113 Aniversario de la 
Revolución. 
Para disfrutar del desfile conmemorativo por el 113 Aniversario del inicio de la Revolución 
Mexicana, miles de michoacanos se dieron cita en el Centro Histórico de la capital 
michoacana, donde vieron de cerca 85 contingentes integrados por 4 mil 788 participantes, 
entre estudiantes de instituciones educativas de los diferentes niveles, asociaciones de las 
diversas disciplinas y escuelas deportivas El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, en 
compañía de su esposa, la presidenta del Patronato del Sistema DIF Michoacán, Grisel 
Tello Pimentel, observaron desde Palacio de Gobierno a los participantes que desfilaron 
por el trayecto de 2.6 kilómetros comprendidos entre el Jardín de Villalongín hasta el 
monumento a Lázaro Cárdenas.  
 
SCOP invierte en Morelia 28 mdp en obras para la UMSNH 
Con una inversión superior a los 28 millones de pesos, la Secretaría de Comunicaciones y 
Obras Públicas (SCOP) construye infraestructura en dependencias de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) para beneficio de más de 40 mil 
estudiantes de Morelia. A través de la estrategia Michoacán Construye, realiza la segunda 
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fase del edificio de talleres de la Facultad Popular de Bellas Artes, en una superficie de 476 
metros cuadrados, con una inversión de poco más de 5 millones de pesos.  
 
Turistas dejarán una derrama económica de al menos 600 mdp para santuarios de la 
mariposa monarca 
Alrededor de 600 millones de pesos, sería la derrama económica que se espera recibir 
durante la temporada de la mariposa monarca en los santuarios de la entidad, así lo dio a 
conocer el secretario de Turismo estatal, Roberto Monroy García. A decir del funcionario 
estatal, los tres principales santuarios como Senguio, Sierra Chincua y El Rosario recibirán 
a 600 mil visitantes en dichos espacios, por lo que se espera que éstos, dejen una derrama 
económica alta para los pobladores de dicha zona.  
 
También analiza CECUFID proceder legalmente contra los organizadores del medio 
maratón en Morelia 
Otro proceso legal podría iniciar en contra de los organizadores del medio maratón que se 
realizó en Morelia el pasado domingo, y es que el director de la Comisión Estatal de Cultura 
Física y Deporte (CECUFID), Raúl Morón Vidal, anunció esta posibilidad, ello luego de que 
se utilizaran los logos del CECUFID en la propaganda del evento “Estamos valorando en 
ese sentido (proceder legalmente) porque utilizan nuestros logos, y si veíamos que había 
mucha molestia y se hizo mal uso de que el ayuntamiento iba a regresar el dinero de las 
inscripciones. Pero más que prender las alertas, da pie para que se pueda tener más 
organizadas las carreras”, consideró.  
 
En 3 años se logró una derrama económica por 85 mdp en créditos 
Derivado de la sinergia que se creó entre el Gobierno del Estado a través del Sistema 
Integral para el Financiamiento y Desarrollo de Michoacán (SiFinancia) así como con la 
Caja Morelia Valladolid, se logró establecer una derrama crediticia por 85 millones de pesos 
del 2021 a la fecha. Es un esquema que se trabajó de manera coordinada a partir del 
convenio de colaboración que se firmó para beneficiar a mujeres en su economía, ya que 
en un principio se etiquetó a Uruapan por alerta de género.  
 
Edad para el programa Reencuentro Familiar sube a 65 años: Semigrante 
Por instrucción de la Embajada de Estados Unidos en México, se determinó subir la edad 
de 60 a 65 años para iniciar el trámite de la visa de turista para el programa Reencuentro 
Familiar (Refami), informó la titular de la Secretaría del Migrante (Semigrante), María 
Teresa Mora Covarrubias. durante la reunión con la Coordinación Nacional de Oficinas 
Estatales de Atención a Migrantes (CONOFAM) y el Cónsul General de la Embajada de 
Estados Unidos en la Ciudad de México, Scott Renner, la titular de la Semigrante solicitó 
que se respetará la edad de 60 años, a fin de que más michoacanos puedan ser 
beneficiados con el programa Refami.  
 
Anuncia Elías Ibarra finiquito a extrabajadores de Junta de Caminos  
En cumplimiento y respeto a los derechos laborales, el Gobierno de Michoacán comenzó el 
pago de la liquidación total de los extrabajadores de la extinta Junta Local de Caminos.Así 
lo informó el secretario de Gobierno, Elías Ibarra Torres, quien confirmó que la Secretaría 
de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), así como la dependencia a su cargo, por 
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instrucción del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, comenzaron con el pago de los 65 
extrabajadores a quienes violentaron sus derechos laborales desde finales de 2019. “Hoy 
estamos refrendando nuestro compromiso con el respeto a los derechos laborales, y con 
ello comenzamos a realizar el pago que por ley les correspondía y que nunca recibieron”, 
afirmó el encargado de la política interna mediante un comunicado de prensa.  
 
Descuento del 50% en la licencia de conducir hasta el 15 de diciembre 
El descuento del 50 por ciento en los costos de las licencias de conducir, aplicará hasta el 
próximo 15 de diciembre, informó el secretario de Finanzas y Administración del Gobierno 
de Michoacán, Luis Navarro, quien señaló que es un trámite que puede realizarse en los 
módulos y en las oficinas recaudatorias que se encuentran en toda la entidad. Manifestó 
que es importante que los automovilistas y operadores del transporte público tengan su 
licencia de manejo vigente, ya que no sólo se trata de una identificación, sino de un 
documento necesario en caso de sufrir algún percance, ya que las aseguradoras solicitan 
que esté vigente para hacer válidos los contratos.  
 
Mantiene CEAC abierta plataforma para integrar el Plan Maestro Hídrico 2050 
La Comisión Estatal de Agua y Gestión de Cuencas mantiene abierta la plataforma “Un 
chorro de ideas”, a fin de que la ciudadanía, especialmente los jóvenes, aporten propuestas 
que permitan la conservación del agua y del medio ambiente. Esta campaña, que arrancó 
el mes pasado, tiene el objetivo de promover la participación y la cultura del cuidado del 
agua, a través de las propuestas de la ciudadanía, las cuales se estarían integrando en 
el Plan Maestro Hídrico 2050.  
 
#Morelia Bedolla Supervisa Rehabilitación De 26 Kms En El Libramiento 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, supervisó los trabajos de rehabilitación del 
libramiento de Morelia, donde se invierten 197 millones de pesos. Acompañado del 
secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa Sánchez, el mandatario 
revisó la obra en la que se atienden 26 kilómetros de vía a beneficio de 60 mil 
ciudadanos que diariamente transitan por la zona. 
 
Presupuesto 2024 para turismo en Michoacán, sin crecimiento 
El presupuesto 2024 para turismo en Michoacán no reporta crecimiento, se mantendrá 
entre 259 y 262 millones de pesos, de acuerdo a lo señalado por el titular del área en el 
Estado, Roberto Monroy García, por lo que destacó, que se optimizarán los recursos para 
“sacarlo adelante”. “Va a ser igual que este año, no hay un incremento sustancial y tenemos 
que buscar cómo hacerle frente; este año va a estar un poquito complicado el presupuesto, 
pero vamos a sacarlo adelante”, expuso.  
 
Michoacán entre los siete estados con mayor reporte de robos y accidentes en 
carreteras 
El Instituto Nacional de Geografía y Estadística (INEGI) ha revelado información relevante 
acerca de la incidencia de robos, asaltos y accidentes en carreteras y puentes durante los 
años 2021 y 2022, destacando a Michoacán como uno de los siete estados con mayores 
reportes en estas categorías. Según el reporte del Censo Nacional de Seguridad Pública 
Federal, en el año 2021, la Guardia Nacional (GN) reportó de Michoacán, un total de 76 
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asaltos, cifra que descendió a 17 casos para el año 2022, tan solo por debajo de la Ciudad 
de México con 107 casos y Puebla con 191 sucesos en 2021 y 24 y 48 casos en 2022. 
 

 
INFORMACIÓN DE MORELIA 

 
Ayuntamiento demandará a organizadores de medio maratón 
El Gobierno Municipal, invita a las y los participantes del medio maratón de este domingo, 
a presentar la denuncia correspondiente luego de la serie de irregularidades que presentó 
este evento, asimismo, la administración informa que hará la conducente por la ruta legal 
debido a las falsas acusaciones del organizador Rosendo M. Como se informó el viernes 
pasado, el organizador no contaba con el permiso para la ocupación de la plaza Melchor 
Ocampo ni mucho menos para la venta de espacios, no obstante, Rosendo M. ofreció 
lugares a comerciantes que incluso vinieron de otras ciudades.  
 
Denuncian millonario fraude en Medio Maratón de Morelia convocado para 
beneficio de AMANC 
Un presunto fraude millonario que implica al Medio Maratón de Morelia y que sería, según 
los convocantes, en beneficio de niñas y niños con cáncer de Amanc, fue denunciado por 
cerca de un centenar de comerciantes instalados en la Plaza Melchor Ocampo, que fueron 
notificados que no cuentan con el permiso del ayuntamiento para llevar a cabo esa actividad 
y por tanto tuvieron que abandonar el espacio. Los comerciantes prácticamente compraron 
espacios de 3×3 metros a 3 mil pesos cada lugar, a Rosendo Martínez y a Lorena X, que 
se acreditaron como coordinadores y organizadores de un Medio Maratón, el cual se 
llevaría a cabo este fin de semana en la capital michoacana, partiendo de la avenida 
Madero, afuera de Catedral. 
 
Realiza Ayuntamiento de Morelia procesos de licitación para acuaférico 
El acuaférico aún no se inicia, sin embargo, el proyecto ya se tiene y se están iniciando los 
procesos de licitación, y “estimamos que antes del 15 de diciembre ya estaríamos 
iniciando”, destacó el director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y 
Saneamiento (OOAPAS), Oswaldo Rodríguez Gutiérrez. Y es que, aunque en 
el abastecimiento de agua potable aún no se manifiesta un efecto de la baja cantidad de 
lluvia que hubo en la temporada pasada, “seguramente en marzo o abril, con el estiaje se 
presenten algunos efectos”, destacó el funcionario municipal.  
 
¡Ofertón! Ayto Se Suma Al BuenFin:) Con Descuentos En Adeudos En Impuestos 
En el Ayuntamiento que encabeza el Alcalde, Alfonso Martínez Alcázar, a través de la 
Tesorería Municipal, se suma al Buen Fin con la finalidad de que las y los contribuyentes 
regularicen sus adeudos municipales. El Tesorero, Héctor Gómez Trujillo, informó sobre el 
arranque y los descuentos en multas y recargos de los diversos impuestos municipales, que 
por alguna situación económica las y los morelianos tuvieron algún rezago en sus 
contribuciones.  
 
Un total de 60 indigentes, canalizados a albergues o centros de rehabilitación: DIF 
Morelia 
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Más de 60 personas en situación de calle, de un universo de 70 que se han detectado hasta 
ahora, son quienes se han canalizado a albergues o centros de rehabilitación y sí han 
accedido a acudir a los mismos, informó José Manuel Álvarez Lucio, director del Sistema 
DIF Morelia. Asimismo, indicó que hay 5 o 6 personas que por su estado de salud 
han canalizados al Hospital Civil.  
 
Se aplicará hasta el 30 de noviembre, descuento del 100% a multas y recargos en 
trámites vehiculares 
El secretario de Finanzas y Administración del Gobierno de Michoacán, Luis Navarro, 
destacó que el programa Ponte a Mano, que consiste en eliminar 100 por ciento de multas 
y recargos en todos los trámites vehiculares, tanto privados como públicos, se inserta en el 
Buen Fin y es extensivo hasta el 30 de noviembre del presente año. Reconoció la gran 
respuesta ciudadana para obtener beneficios con el programa Ponte a Mano y con el 
subsidio del 50 por ciento de descuento en licencias de conducir, motivo por el que hizo un 
llamado para evitar conglomeraciones, ya que los plazos de ambos trámites son suficientes 
para atender a automovilistas particulares y a operadores del transporte público.  
 
Fortapaz 2023, pendiente para Morelia 
El comisionado municipal de Seguridad, Alejandro González Cussi, señaló que no se ha 
definido una fecha para que Morelia reciba los apoyos correspondientes a la ministración 
2023 del Fondo para el Fortalecimiento de la Paz (Fortapaz). Indicó que a la capital 
michoacana se asignaron 54 millones de pesos, que recibirá en especie. 
 

 
INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN 

 
Aspira SEE a que federación y estado aporten 50-50 a la nómina magisterial en 2024 
La secretaria de Educación de Michoacán, Gabriela Molina Aguilar informó que para 2024 
el estado aspira a que la federación incremente 15 puntos porcentuales su aportación al 
pago de la nómina magisterial, a fin de que federación y estado contribuyan a partes iguales 
con parte de los 26 mil millones que se requieren para garantizar salario y prestaciones a 
más de 70 mil trabajadores del sector. Señaló que en la actualidad, la federación pone 35% 
del total pero seguros de que “el pedir no empobrece”, solicitaron a la federación 
incrementar esa aportación.  
 
Denuncia la UNAM al Consejo Estatal de Ecología por coerción, censura y 
hostigamiento 
El Instituto de Investigaciones en Ecosistemas y la Sustentabilidad (IIES), de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), anunció que abandonará el Consejo Estatal 
de Ecología (Coeeco) por coerción, censura y hostigamiento. La doctora Patricia Ávila 
García renunció de su cargo como consejera académica propietaria debido a que no se 
garantizaban los derechos humanos, el diálogo respetuoso y la sustentabilidad ambiental.  
 
Comisionados deben regresar a las aulas; SEE 
La Secretaría de Educación en el Estado (SEE), lanzó una última advertencia para que los 
docentes que están de comisión en alguna de las seis expresiones sindicales, hasta el 
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momento identificadas en el magisterio michoacano, regresen a las aulas. Gabriela Molina 
Aguilar titular de la dependencia, el pase de lista se ha identificado cerca de 600 profesores 
que se encuentran como comisionados en sus respectivos sindicatos. Recordó que han 
tenido tres oportunidades para regularizar su situación laboral, pero no lo han hecho. 
 
Se divide más la CNTE: facción se separa de Poder de Base y surge una nueva 
expresión 
Surge una nueva representación sindical al interior de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE). Adid Carreño Avilés, exintegrante de la expresión 
sindical Poder de Base, revela la complejidad de la situación y busca impulsar un Congreso 
Estatutario con otras expresiones para lograr la unidad y reunificación. Carreño Avilés 
abordó las acusaciones de traición y corrupción hechas por otros grupos, señalando que su 
salida de Poder de Base fue resultado de un proceso de inconformidad. Además, 
argumenta que personas expulsadas no pueden expulsar a otras, como es el caso de la 
dirigencia de Poder de Base. 
 
CNTE Michoacán con adeudo millonario en servicios básicos para oficinas centrales 
Un adeudo millonario en servicios básicos para sus oficinas centrales, es el que reconoció 
José Luis Castillo Ferrel, líder de la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) Poder de Base; que hasta hace una semana, no 
tenía luz eléctrica debido a la cuantiosa suma que deben pagar por ese concepto. El líder 
magisterial declaró que el recibo por servicio de luz eléctrica asciende a 30 mil pesos, 
aunado a casi el millón de pesos que deben por agua, al Organismo Operador de Agua 
Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (OOAPAS).  
 
Persiste mala atención a docentes con pago diferenciado, acusa CNTE  
Aunque ha sido una denuncia constante, el tema de pagar a maestros federales su salario 
antes que a los trabajadores con clave estatal persiste como práctica recurrente en 
Michoacán. Así lo denunció la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) de dos fracciones, por un lado la que encabeza el profesor Jairo 
Mandujano y por otro el profesor Pável Díaz, de la denominada CNTE rosa. 
 

INFORMACIÓN DE SALUD 
 
SSM alerta sobre el riesgo de automedicarse con antibióticos 
La Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) alerta a la población para no consumir 
antibióticos sin prescripción médica, pues la automedicación y el uso indiscriminado de 
estos fármacos aumenta el riesgo de desarrollar alergias como rinitis, asma bronquial o 
dermatitis atópica. Y es que estos medicamentos destruyen las bacterias que protegen el 
organismo, la flora intestinal, la piel y la mucosa nasal, si se consumen sin el debido control 
de un especialista.  
 
Si vas a donar sangre en el IMSS, la plataforma web te facilita el trámite 
Hasta el pasado mes de octubre, un millón 150 mil donadores de sangre utilizaron la 
plataforma web del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) para registrarse y generar 
citas en los Bancos Centrales, Bancos de Sangre y Centros de Colecta.  herramienta, la 
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cual es única en el país, ayuda a prevenir la falsificación de documentos que ocurría al 
hacer el registro de forma manual, agiliza el proceso a los donantes y garantiza la 
optimización de recursos. Además, resguarda la información de las donaciones altruistas, 
regulares y las de reposición. Óscar Zamudio Chávez, director del Banco Central de Sangre 
del Centro Médico Nacional (CMN) La Raza, señaló que con esta herramienta también se 
mejora la seguridad transfusional en la donación. 
 
SSM vacunó contra VPH a niñas de Salvador Escalante y Ario 
La Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) vacunó contra el Virus del Papiloma Humano 
(VPH) a 217 niñas de 11 a 15 años de edad en localidades de difícil acceso de los 
municipios de Salvador Escalante y Ario. La jornada se llevó a cabo con personal y unidades 
móviles del programa Salud Itinerante, que asistieron a escuelas secundarias de Los 
Manzanillos, San José Cuanajillo, Jujucato, El Tarascón y El Encanto, para proteger a las 
menores e informar a padres y madres de familia que la vacuna es completamente segura 
y previene diferentes tipos de cáncer cervicouterino.  
 
Vacunan a 50 perritos por donación de veterinaria 
En la Feria de la Adopción "Meraki", el médico veterinario Josué Batres Correa, donó 50 
vacunas estacionales, contra la Bordetella Pertussis, enfermedad bacteriana, que produce 
tos intensa en las mascotas, “le pega a los pulmones, el aparato respiratorio”. Y es que 
en temporada de frío se agrava más el padecimiento que se transmite entre animales por 
el olfato o al haber contacto con heces y orina, por lo que es común que se contagien 
en parques o lugares públicos.  
 
Michoacán, entre los primeros lugares en labio y paladar hendido; insisten en 
consumo de ácido fólico 
Michoacán, junto con el sureste del país, se encuentra los primeros lugares a nivel nacional 
en malformaciones de labio paladar hendido; situación que se trata de revertir insistiendo 
en la recomendación del consumo de ácido fólico, ahora, por toda la población. 
Recomendación vertida por el doctor José Antonio León Pérez, Vicepresidente de la Red 
Nacional para la Prevención de la Discapacidad (Renapred), y quien encabeza al grupo de 
profesionales de la medicina que son conocidos como los caballeros del bisturí, quienes se 
encuentran en esta ciudad marítimo portuaria para realizar una jornada gratuita de cirugías 
de malformaciones congénitas. 
 
 

INFORMACIÓN DE SEGURIDAD 
 
Concluyen diligencias y aseguran 53 máquinas tragamonedas más en Morelia 
Como parte de las acciones que lleva a cabo para inhibir conductas constitutivas de delito, 
la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) concluyó diligencias y aseguró 53 
máquinas tragamonedas más , en diferentes puntos de la capital, lo que suma un total de 
180 aparatos asegurados. Hoy, de manera simultánea, la Unidad Especializada de 
Combate al Secuestro (UECS), en coordinación con la Coordinación Nacional 
Antisecuestros (CONSE) y la Subsecretaría de Investigación Especializada (SIE), continuó 
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con los trabajos para dar cumplimiento a siete órdenes de cateo y se trasladó a diferentes 
puntos de la capital. 
 
Identifican al joven asesinado a bordo de un auto en el Infonavit Constituyentes, en 
Uruapan 
Ya fue identificado el hombre que esta tarde fue acribillado con disparos de arma de fuego 
a bordo de un auto particular en el Infonavit Constituyentes, al oriente de la ciudad de 
Uruapan. El homicidio ocurrió la tarde de este lunes, cuando la víctima estaba sobre la calle 
Amadeo Betancourt, hasta donde se aproximaron sus homicidas y sin mediar palabra le 
dispararon varias y enseguida se dieron a fuga.  
 
#Michoacán Encuentran A Chavo Asesinado En El Municipio De Tarímbaro 
Un hombre sin vida y con huellas de violencia fue encontrado en un camino del municipio 
de Tarímbaro, informaron autoridades policiales. El interfecto yacía a la orilla de la carretera 
que comunica del sitio conocido como Villa Natura hacia la población de Peña del Panal. 
Los habitantes realizaron el macabro hallazgo durante la tarde de este domingo y lo 
reportaron al número de emergencias, después acudieron unos patrulleros y confirmaron la 
situación, así que delimitaron el perímetro. 
 
Michoacán, paraíso del narco: videos del fiestononón de Tío Lako…  
Un cuento de hadas oscuro, una Cenicienta, pero millonaria… así nuevamente fue 
evidenciado el paraíso del narco en Michoacán, con un fiestononón para N. G., una niña de 
apenas 15 años.  La hija de Heraclio Guerrero Martínez, Tío Lako, recibió a mil invitados 
para un festejo que, en el pequeño pueblo de Tinaja de Vargas, del municipio de Tanhuato, 
no pudo pasar desapercibido. Fuegos artificiales; un show de drones que, entre otras cosas, 
mostraron en el cielo las siglas HBD (Feliz cumpleaños); figuras en 3D de La Cenicienta 
con animaciones al estilo videomapping; techos, columnas y escenario lleno de miles de 
rosas, así lució el salón de fiestas. 


